
CONSELHO MUNICIPAL 

DE PARTICIPAÇÃO E DESENVOLVIMENTO 

DA COMUNIDADE NEGRA E 

PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL 

Aos 31 dias do mês de maio de 2022, após a convocação no Diário 1 

Oficial de Santos no dia 31 de maio de 2022, Fls. 362, foram chamados a participar da 2 

IV reunião ordinária do Conselho Municipal de Participação e Desenvolvimento da 3 

Comunidade Negra e Promoção da Igualdade Racial, instalada na r. Paulo Gonçalves, 4 

n.º 26, Vila Mathias, em Santos - Casa de Axé "Associação Jurema Preta",  presidida 5 

pela Sra. Diná Evangelista Santos, em segunda chamada às 19h, estando presentes os 6 

seguintes Conselheiros: Marcelo de Logunede, Denise Terezinha Palhares, Rogério 7 

Correia, Renato Azevedo, Imar Lopes (ela sociedade civil); e, o Coordenador da COPIRE 8 

e Conselheiro Ivo Evangelista, representante da Seduc, Joana Patrícia dos Santos 9 

Costal, representante da SECULT, Paulo Henrique Montenegro, representante da 10 

SESEP, Bento da Silva Filho, representante da CET, Jorge Fernandes, representante 11 

SEECTUR, Cecília Dias, representando da GCM, Washington Antunes. Lida a ordem do 12 

dia com 8 itens passou-se as apresentações ponto a ponto, conforme segue: 13 

Sobre as Atas Pendentes - a presidente relata que serão apresentadas a medida que 14 

forem elaboradas para a atualização do portal dos conselhos. 15 

Fala do Coordenador da COPIRE - relata sobre da promulgação da Lei do Fundo 16 

Municipal pelo Sr. Prefeito, mencionando articulações com Vereadores e com Empresas 17 

privadas de Santos, para que haja recurso para compor este Fundo; houve a visita do 18 

Presidente da CET, com o Conselho e representante do Governo da CET, e foi 19 

apresentada área que poderá ser cedida ao Conselho da Comunidade Negra, articulação 20 

que está sendo feita desde 2015, a secretária de governo informou ao Coordenador que 21 

priorizará a entrada do Conselho da Comunidade Negra no espaço da CET, que está 22 

instalado vizinho ao histórico "Quilombo do Pai Felipe". É um primeiro passo de 23 

valorização da presença do Negro da construção da Cidade de Santos. A Sra. Joana 24 

parabeniza e visualiza a riqueza do novo espaço. Para ter um local de troca de 25 

aprendizado; foi criada uma comissão de heteroidentificação para concurso públicos de 26 

Santos, com alguns membros do Conselho e do Governo, e houve a construção de 27 

requisitos e fundamentos, sendo que iniciaram os trabalhos com avaliações sobre os 28 

candidatos que se autodeclararam negros; ocorrerá mais um anos Festival Cultural, 29 

Social, Educativo da Capoeira de Santos, para valorização da Capoeira Santista; 30 
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iniciaram os trabalhos da Comissão do Programa dos 31 

Empreendedores Negros de Santos, e se reuniram para formatar um cadastro de 32 

empreendedores negros e afro empreendedores para traçar elementos para promover a 33 

organização de um mercado de negro. 34 

Fala do Vice-presidente do Conselho - falando da emoção de voltar no local histórico do 35 

Quilombo do Pai Felipe, na CET, e articulou com a Secretaria de Governo para que 36 

renovasse as intenções do uso do espaço atual da CET pelo CMPDCNPIR de Santos, 37 

participou da reunião da avaliação do uso do espaço, e está feliz sobre os resultados da 38 

conversa, declarando que Conselho e Coordenadoria faz a força; declara agradecimento 39 

a Conselheira Imar Lopes na Festa de Santa Sarah. Igualdade pela diferenças e exalta 40 

como é importante respeitar o uso dos espaços e ressalta como é importante a fortaleza 41 

de querer vencer, seja em um espaço sagrado ou em espeço laico. 42 

Fala da Presidente do Conselho - sobre os 200 anos da independência do Brasil - a 43 

Presidência pergunta a plenária sobre a participação do conselho na comemoração do 44 

200 anos da Independência do Brasil. Pede para que em um semana retorne com ideias 45 

e propostas para construir o momento de reflexão, que tenha a ver com ações deste 46 

conselho. 47 

Fala da Presidente do Fórum de Acompanhamento da Lei 11645/08 - sobre a visita do 48 

Museu Afro e Museu da Língua Portuguesa. Visita do Museu Afro foi relatado em 49 

documento que entrega e exaltando a importância do conhecimento in loco, e que foi 50 

concreto espaço de aprendizado, mostrando para os professores que precisamos de 51 

momentos como este, que foi publicizado na rede da SEDUC. Foi aberto o Instagram do 52 

fórum de aplicação da Lei 11645/08, para divulgar as atividades em parceria com o 53 

Conselho e declara, ainda, a importância da sabedoria da Cadeira de Matriz Religiosa 54 

Afro-brasileira para saber sobre as especificidades que ocorrem com crianças adeptas 55 

do Culto, reverberando de forma positiva. 56 

Fala do Presidente da Comissão de Igualdade Racial da OAB Santos - é apresentado o 57 

planejamento da Comissão da Igualdade Racial da OAB Santos e seus eixos, que são 58 

estrutura política (projeto Nós, Pessoas Pretas - videoteca étnico-racial); reconhecimento 59 

da força da Mulher Negra (dia da Mulher Negra, Latino-americana Afro caribenha); 60 
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mercado de trabalho e comunidade negra (seminário); e, educação 61 

étnico-racial e letramento racial para o ambiente jurídico (congresso). 62 

Fala da representante da Cadeira da Comunidade Cigana - sobre o dia Santa Sara Kalih, 63 

ocorrido em 21/5/2022 - declara que a festa foi linda e que está no Calendário de da 64 

Cidade e informa que foi um sucesso tal que foi convidado por seu Baro, ascender sua 65 

fogueira ritual em uma próxima atividade, o que era reservada apenas por homens, o 66 

que demonstra a valorização da Mulher na Comunidade Cigana. 67 

Fala da Presidente do Conselho da Comunidade Negra, sobre a Lei Municipal n.º 4017 68 

promulgado em 13 de maio de 2022 - Fundo Municipal de Igualdade Racial e Combate 69 

ao Racismo de Santos - informa que a Secretária de Finanças, que controla os fundos 70 

municipais, dará um treinamento sobre a aplicação do Fundo Municipal de Igualdade 71 

Racial e Combate ao Racismo, ocorrerá em data futura próxima, durante um dia, mínimo 72 

3h, a ser marcado entre os dia 5 a 15 de junho, para aprimorar o trabalho. O Sr. Paulo 73 

Henrique, SECULT, que é o atual Presidente do Conselho do Idoso informa que é 74 

pertinente e importante se apropriar a forma de executar o fundo do Idoso. Falando de 75 

Captação de Recurso e de destinação dos impostos do Município. Está há 5 ou 6 anos 76 

e não utilizaram verba e, aponta, que está recente nesta discussão e que percebe o 77 

quanto é necessário o entendimento e a participação da discussão da Igualdade Racial, 78 

já participou do Conselho Estadual, e agora se sente mais preparado para participar 79 

desta discussão. Fala da necessidade de formação e informação, para que pode ser 80 

definido como âmbito e prioridade para o uso do fundo. Joana da SEDUC traz a 81 

experiência do fundo do CMDCA. 82 

Após, passou-se para Assuntos Gerais: não houve. 83 

E, nada mais restando a debater e resolver, encerra-se a reunião às 20:35h, sendo 84 

relatado por mim, Renato Santos de Azevedo, Conselheiro pela CIR OAB SANTOS. 85 


